

EL DERECHO

DIARIO REPUBLICANO Y DE INTERESES GENERALES

AÑO III

SAN JOSÉ SÁBADO 30 DE ENERO DE 1904

NUMERO 670

Agencia de transporte entre Santo Domingo y Esparta

El infrascripto ofrece al público su empresa de transportes durante el Verano, prometiendo puntualidad en la entrada de mercaderías a la hora de trenes, para cuyo efecto ha establecido un servicio diario de carretas que salen después del tren de Esparta y Santo Domingo, pudiendo llegar el mismo día a Esparta y el siguiente a Puntarenas.

Además ofrece su HOTEL, donde encontrará el pasajero comodidad, buen servicio y que cuenta con la ventaja de estar situado próximo a la Estación del Ferrocarril de Esparta.

AGENTES DE ESTA EMPRESA

En San José, Ricardo Bermúdez. En Puntarenas, Edo. de la Guardia. En Santo Domingo, Vicente Cortés.—Esparta, El infrascripto
CLODOMIRO F. CASTILLO.

EL FENIX

Gran camisería montada a la europea. El gusto y la elegancia son los distintivos de los numerosos trabajos que salen de ese taller.

Camisas finísimas de lino, pechera blanca lisas y de pliegues, de color, de piqué; puños de última moda, cuellos, corbatas, medias y ropa interior.

En los bajos de la casa de don Venancio García, frente al Hotel Imperial.

The Phoenix Coffee Co. LIMON C. R.

Teniendo ya instalada la maquinaria pedida a los Estados Unidos, estamos en disposición de llenar todos los pedidos de CAFÉ MOLIDO que se nos hagan, garantizando la calidad y a precios sin competencia

LA FABRICA

DE SELLOS DE CAUCHO (Alajuela)

LA COSTARRICENSE

Despacha las órdenes de sellos a las 2, 4 y 6 horas de haberlas recibido. Trabajos garantizados **no** hechos por aprendices. **No** emplea materiales malos.

AVISO

Por no tener suficiente espacio y comodidades para atender en debida forma a mi numerosa clientela, he dispuesto trasladarme a la casa que fue de don Telésforo Alfaro Calle del Tranvía, donde pongo a disposición del público mis servicios profesionales. Cuento con los más modernos adelantos en mi profesión.

TODAS LAS OPERACIONES SIN DOLOR

Especialidades en trabajos de oro, coronas y puentes de oro.

Dentaduras lo más durables y artísticas

Empleo el último método aprobado en los Estados Unidos por EXTRAER COMPLETAMENTE SIN DOLOR

Para la gente que habita en el campo Aviso que tengo mi oficina abierta los domingos y días de fiestas.

DR. E. FRIJER, CIRUJANO DENTISTA

Horas de oficina de 7 a 11 a. m. y de 12 a 5 p. m.

COMPANIA DE AGENCIAS De Costa Rica, Limitada

PUNTARENAS SAN JOSE LIMON
SANTO DOMINGO DE S N MATEO

Embarques, Desembarques y Comisiones
Manuel Barahona, GERENTE

LAS TRES CRUCES

Gran depósito de ATAÚDES, situado frente al Cometa, cincuenta varas al Oeste del Mercado el depósito más ANTIGUO en el país

SE VENDE ATAÚDES desde 1 COLON Y MEDIO hasta 300 COLONES.

Gran surtido de mesas, tijeretas, camas, cofres. Se trabaja a domicilio.—Servicio a cualquier hora de la noche.

Se hacen además colchones de resorte, clase sumiers al ancho de cualquier cama.—E. ROIG.



EL ACORAZADO
DE BERTHEAU & Co.

Esta gran fábrica de calzados, que tiene a la venta lo mejor de lo mejor en clase de manufactura, en sus grandes almacenes ofrece al público el calzado más barato que hay en el país, desde C1. 2 hasta C1. 12 el par. Visítalos tan bien atendido almacén

J. J. Mendoza

PINTOR Y TAPIZADOR DE CASAS

Baratura y exactitud

EN TODO TRABAJO

CALLE 21 SUR

Frente a la casa de habitación de doña María V^a de Lines.

LA CONSTANCIA

Fábrica de sirope, rompopo, vinagre, gotas amargas y el gran sirope de curazao especial para la composición de cauteles. Se garantiza la calidad de los artículos que se despachen.

Se atienden pedidos de provincias y de todas partes de la República y se hacen grandes descuentos, según la cantidad que tomen Calle 18^a sur frente a la del Dr. Cruz y donde estaba el Teatro vejo San José de Costa Rica.—RAFAEL ROJAS ALFARO.

LA ALHAMBRA E. PAGES & C.

bajos de la casa que fue de J. R. R. Troyo
FIDEOS NAPOLITANOS.—MANTECA.—CERVEZA.—ESCOPETAS.—BREVA GALITO.—SOMBREROS DE PALMA.—PASAS FRESCAS.

La Emulsión Legítima.

Millares de médicos han justificado con su autoridad que no existe nada mejor para robustecer y fortalecer el organismo que la preparación llamada EMULSION DE SCOTT, compuesta de aceite de hígado de bacalao en combinación con hipofosfitos de cal y de sosa, seguros por su experiencia que aquel nutre y fortifica a la vez que los hipofosfitos entonan el sistema nervioso, restaurándole las fuerzas y energía vital, para repeler principios antagónicos y recuperar la salud normal. Preparación de tan benéficos resultados terapéuticos es la legítima

Emulsión de Scott

de Aceite de Hígado de Bacalao 6 Hipofosfitos de Cal y de Sosa

que se despacha bajo la firma de los Sres. Scott & Bowne, Químicos de Nueva York. Medicamento el más importante y sin paralelo, es verdaderamente digno de ser recomendado como lo es por los Señores Médicos, como heroico regenerador de organismos debilitados y preventivo de muchas enfermedades, por cuanto a que purifica y enriquece la sangre.

SCOTT & BOWNE, Químicos, New York.

De venta en las Boticas.

RICARDO KRIBBEEL

Dentista Alemán DESPACHA en la casa frente a la de don Federico Tinoco.

OJO

Quien desee exportar café en buenas condiciones que compre los sacos que vende don Manuel Romero

La Cervecería

de Richmond fabrica las mejores cervezas. La doble negra es la única del país que más se parece á la afamada estrella (extranjera). Su mejor garantía es el no contener sustancias nocivas.

Editor y Administrador
FEDERICO FERNANDEZ G.
 Precio de suscripción
 Por un mes C\$ 1-00
 Pago adelantado
 OFICINA E IMPRENTA:—CALLE 20 SUR,
 Casa N. 99—Apartado N. 86

Por la higiene

No solo de pan vive el hombre, dicen por ahí, y nosotros decimos: no sólo de política vive nuestro diario. El tiende su mirada á lo largo del horizonte y busca, en donde quiera que cree se encuentran, los medios posibles del bienestar del pueblo, los antisépticos propios para desterrar, no sólo los microbios que corren el alma de la República, sino también los que van arrastrados en el lodo de los caños de San José y amenazan de muerte á sus habitantes.

Hoy vamos á tratar de un asunto por demás importante; se roza directamente con la salud de todos.

Es necesario poner todo empeño en que el mal no se desarrolle, y, en que en germen se mate el que será emporio de enfermedades y de malestar general.

Hace algún tiempo la Facultad de Medicina promovió, á instancia de la voz pública, un certamen con el laudable objeto de encontrar el medio de desinfectar las aguas receptoras de las mieles del café.

Varios trabajos se presentaron, y algunos de ellos, entendemos, serios y concienzudos, como los de los Sres. Jiménez y Bejarano.

Pero desgraciadamente, después de un año largo, no sabemos si de estudio ó de negligencia, la Facultad declaró que ninguno de los trabajos presentados satisfacía el objeto á que se iba llamado.

Y con esa declaratoria se puso punto final al asunto, y á estas horas, las aguas están pútridas y constituyen una fuerte amenaza.

Ayer pudimos observar cómo las aguas del Río Tiribí —que alimentan á gran número de poblaciones— despiden un olor insopertable, son de un color gris y tienen un sabor que á los mismos animales repugna.

En el paso que observamos, camino de Desamparados, había unas mujeres lavando ropa dentro del río.

¿No será tan grande y tan inminente el peligro, cuando se le mira con indiferencia?

No estamos obligados todos á hacer algo en favor de todos?

Nuestra Facultad de Medicina y nuestro Gobierno, ¿no debieran poner su atención en este punto, y aunar sus fuerzas para evitar mayores males?

Pensamos nosotros que de entre los trabajos presentados al certamen se podría, sacando de cada uno lo que haya de aceptable y bueno, obtener el medio más apropiado, y más asequible para la desinfección de las aguas.

O por qué no se llama á las personas de competencia en la materia á una ó varias conferencias y se discute con ellas el asunto?

De cualquier manera que se haga, por cualquier camino que se adopte, algo se conseguirá en pro del asunto que tratamos.

La cuestión es que urge, y urge mucho, muchísimo, más de lo que á simple vista parece, que se desinfecten nuestras aguas; es obvio que diga

mos el por qué. Como lo sería la desecación de un pantano putrefacto situado en medio de la ciudad.

Nosotros llamamos formalmente la atención de la Facultad de Medicina, así como la del Gobierno y excitamos su patriotismo á fin de que se propongan con todas sus energías la solución de tan trascendental problema.

Será poco y bien gastado el dinero que con ese objeto se empleé.

SE CASAN

Rafael París, nuestro querido amigo y estimado copartidario, contraerá mañana matrimonio con la espiritual y simpática señorita Atilia Arana.

A las 6 de la mañana, en la Iglesia de la Soledad, recibirá esa pareja la bendición que ha de sellar la unión de dos corazones cuyos latidos son armónicos y cuyos anhelos se dirigen á la felicidad, basada en el bien.

La dicha, pues, saluda á nuestro querido amigo, y nosotros nos regocijamos por ello.

AL ELECTOR OBRERO

[Palabras, palabras, palabras]

V

Hagamos un salto adelante mi querido amigo, y reflexionemos sobre esto:

Es un principio de derecho que todo crimen aprovecha á su ejecutor, ó como han dicho los franceses: averiguad á quien aprovecha un delito, y habréis averiguado quien es el delincuente.

Delito no es, ni mucho menos, que Matamoros aspire á una diputación; porque si República tenemos y ésta ha de ser república de verdad, todas las clases sociales deben estar representadas en un congreso, y no debe dársele mayor importancia á unas sobre otras.

No quiero impugnar las candidaturas hasta hoy lanzadas en dos periódicos de esta capital: pero no puedo menos que sentir con las veras del alma, que si en una candidatura había cinco abogados, ahorataya seis y se deje al obrero sin representación.

Lo que supongo con sobrado fundamento es que don Gerardo ha cometido dos errores:

El primero haber tronado como Rolduista contra el Banco de la Unión; y el segundo haber coadyuvado á la transacción política del señor Iglesias aceptando al señor Esquivel como medicina amarga.

Dijo alguien y los sabios sabrán quién: No corresponde al rey de Francia vengar las ofensas inferidas al príncipe.—así me parece que fue.

Y dijo otro: "bueno es poderse vengar y no hacerlo: Matamoros no debe echar en olvido que el índice político es mil veces más grave que el índice religioso cuando el gobierno de una República está en manos de sabios.

Ahora si lo recuerdo bien: Federico II de Prusia, á quien por algo llamó la historia El Grande, dió en la manía de decir: "pongamos á los sabios en el gobierno y habremos convertido al mundo en una jaula de locos.

Y creo que dijo bien. Los sabios regularmente son oficinistas que no ven más allá de las paredes de su casa; y de allí que todos nos equivoquemos cuando pensamos en preguntarle á un sabio; amigo: cómo está ese camino

Tal pregunta se le hace á un carretero. Amigo, le aprieta á Ud. el zapato? me preguntó el otro día un maja zuela, y me preguntó muy al derecho, porque sólo el podía y debía hacerlo.

—Y dónde le aprieta, me replicó. —Aquí, le contesté señalándome la prominencia de un dedo.

—Eso no es de mi cuenta: vaya U. al médico me dijo, y me dijo bien. En todo camino debe buscarse un puesto, rango ó línea.

Contémonos de una vez y cada cual á su rango, á su línea ó á su puesto, que tanto vale.

Lo demás ¿qué vale, qué es, qué significa?

Es solamente la mentira política. Y no hay más allá.

El 2 de abril de 1892, al triunfar en las elecciones el Olimpo de Costa Rica con la ayuda de los artesanos, se tocó por las calles la Marsellesa y el himno nacional; felicitaron los grandes á la clase obrera y le prometieron mil cosas; pero después todo aquello se convirtió en humo, ceniza y nada: ó como dijo el gran poeta, "en palabras, palabras, palabras"

El privilegio subsiste y tú, obrero no podrás llegar al congreso, sino cuando tengas conciencia de tu fuerza y confianza en ella.

SIMPLICIO AGRÍCOLA.

Política limpia

La política limpia es un bello ejercicio para cimentar la República, para dar al sistema democrático todo el vigor que está llamado á tener en estos países nuevos, para ser consecuentes con las ideas que desarrollan nuestras más venerandas leyes. Nos gusta, decimos, la política honrada, mientras ella no perturbe la marcha normal de los acontecimientos y esté lejos de constituir un abuso.

Es en esa fé que debemos ponerle y que le ponemos un pero á la lista de Diputados inserta en "El Noticiero" de estos últimos días. Allí aparecía antes el nombre de don Gerardo Matamoros integrando el número de representantes elegibles por San José á la Asamblea Nacional Legislativa, esto es, el de ocho propietarios. Mas apenas sonó el nombre del señor Matamoros como candidato de la Liga de Obreros, recurre "El Noticiero" á un curioso expediente, el de eliminar el nombre susodicho y ponerlo, como cosa aparte, allá después de los suplentes. Pues no son ocho los propietarios que debe elegir esta provincia y no es uno sólo el cuerpo electoral con que ella cuenta? Cómo se explica esa histórica conducta, por demás hostil, de los que patrocinan esa lista, contra un cuerpo de obreros costarricenses y que son nacionalistas de corazón?

El sustituto del señor Matamoros es ahora el Lic. don Mauro Fernández, nombre indiscutible y que nosotros acuerpamos desde el primer momento con todo entusiasmo. Pero preguntamos, por qué en lugar de quitar el nombre del señor Matamoros, candidato de la Liga, no se borró el de algún traficante de Palacio ó "falderillo de lavapiés"?

Ó una venda cubre nuestros ojos ó decimos una verdad de á folio en estas líneas. Y como "La Patria" formaba en las filas de "El Noticiero" porque allí estaban representados el elemento obrero y la "juventud hidal-

ga," ahora respetuosamente le pedimos su opinión para salir de tan horrible duda.

UN LIGUERO NACIONALISTA.

CARTA

del señor Vicepresidente de la República á los señores Miembros de la Junta "Integridad Colombiana".—

Bogotá, Diciembre 19 de 1903. Señores don Fabio Lozano y demás Miembros de la Junta "Integridad Colombiana," que el 14 del corriente desempeñaron una Comisión en Palacio.

Señores: Cumplido el ofrecimiento de contestar por escrito el discurso que me dirigieron uno de ustedes.

Nadie puede desear con más vehemencia que yo, reprimir la rebelión que ha tenido lugar en Panamá.

Dos razones tengo para esto, fuera de las que tienen todos los buenos colombianos. La primera es, que aunque no aspiro á la gloria póstuma, me lastima profundamente el que quede constando en la Historia que durante mi Administración ha venido sobre mi Patria una calamidad de carácter peor que todas las que la han afligido en esta época y en las pasadas.

Es la segunda razón, la de que me ha indignado el que muchos panameños, á quienes yo había dado pruebas de mis deseos de favorecer á su Departamento, declaren ahora que el Gobierno Nacional lo miraba con desdén.

Por esto, y por ser obligación constitucional, he puesto los medios que han estado en mi mano, para conseguir la reintegración de Colombia.

Al mismo tiempo que he dispuesto se hagan las gestiones diplomáticas aconsejadas por la humanidad y por el patriotismo para lograr aquel fin, sin emplear medios violentos, se ha estado preparando y efectuando el envío de fuerzas á la Costa Atlántica y á la del Pacífico, para tratar de ocupar el territorio panameño. En circunstancias más felices que las presentes, tales operaciones se habrían ejecutado con celeridad; pero por los motivos que de palabra expliqué á ustedes, ahora ha sido imposible mover tropas con la rapidez que era de desearse. Sin grandes recursos pecuniarios no hay quien pueda emprender una campaña de la magnitud y de la naturaleza de la que se ha necesitado abrir. El público puede imaginarse que abundan aquellos recursos, pues tiene conocimiento de las numerosas ofertas que se han hecho al Gobierno, pero es lo cierto que hasta ahora han sido muy pocos los individuos y las Corporaciones que las han cumplido, y la pobreza general del país, junto con las dificultades en que se hallan casi todos los individuos particulares y los Institutos y Corporaciones, hacen temer que, por grande que sea la generosidad con que se han hecho los ofrecimientos, llegue día en que no pueda atenderse al sostenimiento de las fuerzas que hayan entrado en campaña.

El Gobierno se ha esforzado y se esfuerza constantemente por allegar los recursos necesarios, y ha apelado al patriotismo de los colombianos, disponiendo que se les pida una contribución voluntaria.

Lo único que hoy pueden hacer los ciudadanos que quieran contribuir eficazmente á la reintegración de la República, es cooperar en la tarea de allegar fondos con que pueda atenderse

se á los gastos exigidos por expediciones militares que se hallan y han de hallarse luego en condiciones más duras y gravosas que todas las que han podido hacerse en el país.

Quien quiera juzgar recta y desapasionadamente la conducta del Gobierno en la actual emergencia, debe hacerse cargo de que él, al tratar de los asuntos de Panamá, no puede desentenderse de otros objetos que llaman su atención con igual fuerza que aquellos asuntos. Si para levantar fuerza en gran número, se echara mano del reclutamiento y de la imposición de contribuciones forzosas y de expropiaciones á nacionales y extranjeros, el malestar que por causas bien conocidas está sufriendo el país, llegaría á un extremo cuya contemplación horroriza. La ruina, la miseria, el entorpecimiento de los negocios de todo genero, el comercio, la industria fabril y agrícola quedarían tan postrados, que sería imposible la vida en Colombia.

Y lo que sería aun peor, las funestas ideas separatistas que han empezado á cundir en algunos de los Departamentos, encontrarían apoyo y se desenvolverían rápidamente, aparejando males tan graves como el que hoy deploramos. Es de todos sabido que el haberse comenzado á tomar en el Cauca medidas de aquellas á que suele ocurrirse en todas nuestras guerras, ha agitado aquel Departamento de modo alarmantísimo.

Concluyo repitiendo lo que expuse al principio de este escrito; nadie puede anhelar como yo la reparación del mal que ha sufrido Colombia. Mis esfuerzos para conseguirla no cesarán nunca, cualesquiera que sean los obstáculos que haya que vencer. He puesto mi fortuna á disposición de la Tesorería General de la República, y ya ha colocado ella en su Caja la suma de cuarenta mil pesos que le he remitido, disponiendo que se apliquen á gastos militares.

Quedo de ustedes muy atento servidor y compatriota,

JOSÉ MANUEL MARROQUÍN.

El Ferrocarril á Pantareñas

En las últimas sesiones del Congreso, se discutió si el Ferrocarril al Pacífico debía terminar en Pantareñas ó en Tivives.

El Diputado Zúñiga Montúfar propuso entonces que se nombrara una comisión para que dictaminara sobre ese punto. Estando en la conciencia nacional bien arraigada la idea de que la estación terminal debe ser Pantareñas, causó gran sorpresa la proposición del Diputado Zúñiga. No encontrando nosotros ninguna razón plausible en que pudiera apoyarse tal proposición, no vimos en ella más que una táctica dilatoria del Gobierno para no verse en el compromiso de resolver esa cuestión antes de que vinieran las elecciones de Diputados. Poseídos de esa convicción, dijimos que el proyecto del señor Zúñiga no era más que un simulacro, y que la tal comisión no se nombraría, como en efecto no se ha nombrado. Los vecinos de Pantareñas se convencieron de que no se trataba sino de adormecerlos con mentidas promesas. Para borrar ahora la mala impresión que necesariamente debió producirse, se acordó que se nombrara una comisión para que dictaminara sobre el punto. Estando en la conciencia nacional bien arraigada la idea de que la estación terminal debe ser Pantareñas, causó gran sorpresa la proposición del Diputado Zúñiga. No encontrando nosotros ninguna razón plausible en que pudiera apoyarse tal proposición, no vimos en ella más que una táctica dilatoria del Gobierno para no verse en el compromiso de resolver esa cuestión antes de que vinieran las elecciones de Diputados. Poseídos de esa convicción, dijimos que el proyecto del señor Zúñiga no era más que un simulacro, y que la tal comisión no se nombraría, como en efecto no se ha nombrado. Los vecinos de Pantareñas se convencieron de que no se trataba sino de adormecerlos con mentidas promesas. Para borrar ahora la mala impresión que necesariamente debió producirse, se acordó que se nombrara una comisión para que dictaminara sobre el punto.

No hay tos, catarro, bronquitis, ni enfermedades de garganta, pecho y pulmones que no quite el Legítimo jarabe de tabonuco al GUAYACOL Medicina SEGURA Cura INFALIBLE

Preparado por Jiménez y CIA

Depósito "LA VIOLETA"

señor Esquivel les dice ahora que él está convencido de la conveniencia de llevar el Ferrocarril a Puntarenas. ¿Y en qué se funda esa convicción si no se ha llevado a cabo la comisión propuesta por Zuñiga para examinar las dos rutas? Claro es que las razones que tiene hoy el señor Esquivel para pensar así, deben ser las mismas que tenía cuando creyó que debiera nombrarse una comisión para examinar ambas rutas, puesto que ningún estudio se ha hecho que autorice ese cambio de opinión. Nosotros que no creemos en nada sin que se nos den buenas razones, opinamos hoy, como opinamos entonces, que las recientes declaraciones son tan huecas y capciosas, como el nombramiento de la comisión, de marras, y que su único objeto es continuar mistificando al pueblo de Puntarenas para obtener su apoyo y simpatía.

Se tragarán los vecinos de Puntarenas este nuevo anodino!

Sección noticiosa

Ferrocarril de Costa Rica

En vista de las diversas versiones que hay sobre la fecha en que estará restablecido el tráfico directo entre San José y Limón, uno de nuestros empleados se ha aproximado al señor Administrador General de esa Compañía quien le informó, que aunque a principios del año se creyó que el tráfico no estaría restablecido antes de mediados de febrero, ahora tiene la seguridad de que la línea estará lista algunos días antes de esa fecha.

Colombia se arma

Un pasajero recién llegado a ésta asegura haber presenciado el desembarque en Cartagena de un gran cargamento de armas y municiones, que trajo para dicho puerto un vapor alemán.

Cable probablemente apócrifo

Dicen ¡de Panamá! que el Dr. Chocano ha sido reconocido por el Gobierno de Colombia como Ministro del Perú, y que las buenas relaciones que acaban de establecerse entre Colombia y el Perú, se deben sin duda a los esfuerzos del señor Chocano.

¿Cómo es posible que existan esas buenas relaciones en momentos en que el Gobierno del Perú acaba de reconocer la independencia de Panamá?

Es, por el contrario, probable que el Gobierno de Colombia esté profundamente resentido con el del Perú, como lo está con el de Costa Rica por haber reconocido la independencia de Panamá.

Los hermanos Segredas,

don Ricardo y señor don Víctor quienes trabajan en la empresa del Ferrocarril al Pacífico sufrieron hoy un desgraciado percance. Parece que en el choque de una máquina, contra un carro; ambos fueron lesionados; sentimos lo ocurrido a dichos jóvenes.

Por la Enseñanza

Se nos asegura que en este año se trata de abrir las escuelas rurales en el próximo mes de febrero en vez de hacerlo en marzo como se ha venido acostumbrando. Un maestro competente nos dice que no encuentra medida más descabellada que ésta, pues con todo y la práctica anterior, el mes de marzo es uno de los más tristes del año en cuanto a la asistencia escolar debido a que en ese tiempo los niños están ocupados en la pica de los terrenos para la siembra del maíz; y que son vanos todos los esfuerzos de

que los niños concurran a la escuela en ese tiempo.

Que durante el mes de febrero los campesinos se ocupan en el acarreo del café y la mayor parte de las niñas en los beneficios. De modo que según el sentir del maestro que nos da estos apuntes, el curso escolar de las escuelas rurales debiera por lo contrario ser más corto y comprender sólo los meses de abril a noviembre inclusive, si se quiere una buena asistencia.

Que si se lleva a efecto tal disposición, la asistencia escolar de marzo siempre será mala y la de febrero nula y demostrará que los que la implanten jamás han sido maestros ni conocen nada de las dificultades con que la asistencia tropieza en los meses del verano. Que la recolección del café se hace en diciembre, el beneficio en enero y su exportación en febrero, por lo que, el motivo invocado se asienta sobre bases falsas.

Los caños

de la décima Avenida, entre las calles 18 y 19 están nauseabundos. No es extraño, pues, que la tifoidea sea endémica en algunos lugares de la población. Y entre tanto la Municipalidad ha cubierto una planilla de gastos de higiene en la presente semana por C. 402 55.

Asómese la policía de higiene a la Avenida 10ª y a la calle 18 Sur, cerca del antiguo matadero, para que se convenza de la verdad. Y bueno sería que visitara esos lugares con escoba en mano.

La ciudad no se reduce a las cuatro calles más próximas al Palacio Nacional; y pues a todos se les cobra impuesto, sírvase a toda la población.

¡¡¡hasta cuándo!!

C. 160,80 ha invertido también la Municipalidad en alimentación de presos durante los últimos siete días.— Póngase a los presos a trabajar aunque sea haciendo *mecates*, oficio que en una semana se aprende; llévase un condecorador de ese oficio, a sueldo, a la cárcel, que bien vale la pena y hágase que los reos descuenten con su trabajo siquiera lo que se comen.

Deseos de mantener

al público al corriente de lo que sucede en el asunto de Panamá reproducimos con frecuencia, algunos artículos y documentos referentes a la cuestión yankee colombiana, que tan preocupado tiene el espíritu latinoamericano, y que es hoy lo que despierta más interés en el mundo.

Regreso

Después de algunos meses de paseo en Europa y Estados Unidos, ha regresado el caballero don Manuel Montejo.

Hoy

en el mercado, un policial se encontró un colón, y a los pocos momentos, una viejecita lloraba amargamente de la pérdida considerable de dinero que había tenido.

A respirar

los aires del campo ha partido para San Antonio de Belén la familia de don Manuel Luján.

Por ser

mañana el día de San Pedro Nolaseo, saludamos atentamente a nuestro compañero en tareas periodísticas don Pedro Nolaseo Gutiérrez, el autor del acreditado almanaque que lleva su nombre.

Felicidades muchas, amigo don Pedro.

Persona

que nos merece entero crédito nos

asegura que antes de mediados de febrero quedarán terminados los trabajos de la vía de Limón.

Bien por la empresa del Ferrocarril, mejor para el público y mucho mejor para el comercio.

La distinguida matrona

doña Inés Bolandi ha bajado al sepulcro. La sociedad josefina está de luto. Era la señora Bolandi persona de raras prendas y muy estimada de cuantos tuvieron la honra de tratarla.

A sus afligidos deudos enviamos nuestro más sentido pésame.

Richmond

El cervecero más viejo de Costa Rica está elaborando una cerveza que honra su fábrica. Pureza en la preparación y buen gusto son las cualidades que caracterizan su artículo. Probarla para convencerse de ello.

Una vez que la Línea férrea a Limón esté completamente arreglada el Sr. Richmond hará venir la maquinaria que en aquel puerto tiene y podrá garantizar su buena cerveza hasta por un lapso de dos años.

De San Antonio de Belén

Nos dicen que el encargado del despacho de la Correspondencia es activo y exacto en el cumplimiento de su obligación.

A empleados como ése muy justo es que se les aumente el sueldo.

Es insuportable

el mal olor que se siente en la calle 24 entre las esquinas de don Vicente Pérez y el antiguo Liceo.

Debe aplicarse un correctivo a los que limpian excusados para que no se repita tan repugnante desaseo.

"La República"

de hoy publica un importante comunicado de varios electores obreros; y nosotros con gusto acogimos el que se registra en las columnas de nuestro número de hoy.

Tienen razón, muy de sobra, los electores obreros. Lo hecho con el señor Matamoros es una deslealtad infame.

Ayer en la tarde

le fueron sustraídos a la señora Matilde Alpizar de Valladares, vecina de la Dolorosa, C. 40 de su casa de habitación.

Aún no se ha podido dar con el delincuente.

Don Alfredo Esquivel

el activo Administrador General de Correos, en vista de las quejas ca si unánimes de la Prensa, se ha dirigido a los Administradores de los pueblos dándoles órdenes muy severas respecto del cumplimiento de sus obligaciones.

Agradecemos al señor Esquivel su atención para con la Prensa del país y nos complacemos en hacerlo constar así.

La Sala

Segunda de Apelaciones declaró nulo el auto motivado de prisión dictada por el Juez 2º del Crimen a las 2 p. m. del 19 del corriente mes, contra don Gregorio Fuentes Gutiérrez, Agente 1º de Policía.

La ofendida ha interpuesto recurso de Casación.

Veremos lo que resuelve el Supremo Tribunal de Justicia.

Ahora

que la banda militar ha vuelto a sus tareas ordinarias, veríamos con agrado que las *retretas* se ejecutaran en el Parque Central, y no en el de Morazán que no está en un punto céntrico.

Así lo desean muchas personas de lo mejor de nuestra sociedad.

BUEN PAN

Se elabora en la Panadería LA JOSEFINA lo que le demostrará con el mismo artículo. Para que el público se convence, que la propaganda que hacen algunos periódicos contra las panaderías es enteramente injusta, compre el pan de LA JOSEFINA y quedará satisfecho de su calidad y en baratura todo lo que es posible en esta época.

San José 27 de Enero de 1904

PANADERIA "LA SOLEDAD"

Propietario, Rodolfo Odio—Calle 25 Sur, número 167.

Es la panadería que da más garantías por la excelencia de su pan, la baratura de sus precios y la suma vigilancia que en la elaboración del pan ejerce su propietario.

Con las nuevas mejoras que se han hecho en este establecimiento, el pan y las galletas resultan de calidad superior.

Hay pan caliente mañana y tarde. Pruebe su calidad y os convenceréis de lo que dejamos apuntado.

LA NACIONAL

Esta gran fábrica de tabacos y cigarrillos. Además de elaborar lo concerniente a su ramo, prepara también harinas de maíz, de arroz y el célebre GOFIO. En ninguna casa de gusto deben faltar estas harinas, frescas, de sabor agradable y suculentas. Su preparación es esmerada y con mucho aseo.

De venta en el establecimiento esquina N. E. del Parque Central.

Gran Baratillo de SACOS en el BAZAR del MERCADO de José Esquivel

Ofrece sacos de café en pergamino, oro y papas a precios sumamente baratos debido a que tiene en existencia 150 fardos.

"LA JOSEFINA" FABRICA DE VELAS

Este establecimiento tan bien reputado entre su numerosa y selecta clientela, ha renovado y ensanchado su instalación con la maquinaria y aparatos más modernos y perfectos, lo que hace que sus productos hayan llegado a la mayor perfección.

Además de sus velas de calidad corriente de todo tamaño, se fabrican hoy otras tan buenas como las importadas y notablemente más baratas; y una nueva clase especial para las minas y para los climas mas calientes que han sido tan bien aceptadas que las minas sólo esas consume hoy.

Costa Rica RAYLWAY C.o

Como se espera que el tráfico directo estará restablecido antes de lo que se había calculado, esta Compañía está preparada para recibir para transportar a Limón todo el café que se le entregue del primero de Febrero en adelante.—R. E. BRONCKER Administrador Gral San José, 23 de Enero.

A. HERRERO Y C.

Acaban de recibir sacos paracafé, pergamino y oro, y para papas, sal de marquilla y cigarrillos coquetas.

BAÑOS DE ASPERSION

EN LA BARBERIA HNOS. ANTILLON

SITUADOS FRENTE AL BANCO DE COSTARICA

Por 25 centavos de colón, se proporcionan dos tohallas y jabón. Son los mejores y más céntricos de la población.

Probados siquiera una vez.

El salón de barbería más lujoso y de mejor servicio y a los mismos precios que las demás barberías, con cinco secretarios para limpiar el calzado.

Baratillo de sombreros, puños y cuellos de lino; puños a 50 ctmo., cuellos a 25 ctmo.

SAN JOSE, 27 DE ENERO de 1904.

"LISTERFORM"

Cura radicalmente:

- ULCERAS,
- LLAGAS,
- HERIDAS,
- LACRACIONES,
- HERPES,
- EZEMA,
- SARFOLLIDO,
- GRANOS,
- EMPEINES

y todas las afecciones cutáneas.

CERVECERIA
TRAUBE
CERVEZA NEGRA LAGER BEER
MARCA ESTRELLA
BEST STOUT
PORTER

☞ CAFE MOLIDO de superior calidad, de exquisito sabor, se vende en la sucursal de panadería de don Félix Pérez frente á La Bicicleta, lo mismo que par. caliente á todas horas. Se tuesta y se muele al por mayor. ☞

La Gran VIA

Además del completo surtido de provisiones, vinos licores, ofrece:

CERVEZA TUBORG, danesa á Cj. **34** la Caja de **8** docenas
 Agua Mineral del Emperador Federico á Cj. **32** la Caja de **100** botellas
 CERVEZA IMPERIAL AMERICANA á Cj. **42** el barril de **10** docenas
 ☞ Pasas, corintas, Sultanas, Ciruelas, Plum pudding, Nueces, Almendras, Avellanas, Mincemeat, Cramberry, Confites
 Chocolates, Turrones etc. ☞

PRECIOS DE SITUACION

UNITED FRUIT COMPANY

Departamento de ganado
 Aviso a los destazadores

En el potrero "Colección" situado á 100 metros al Este del Mataero Municipal de esta ciudad habrá todos los días ganado gordo para vender barato y al contado. Las personas que deseen comprar uno ó más novillos se servirán indicarlo á este Departamento.

R. CASTRO F.

San José 9 de Noviembre



REGALO

Daremos un premio de \$ 25.00 al que nos pruebe científicamente, y nos presente otra "Agua de Florida" ya sea del país y a extranjera que reuna mejores condiciones tanto medicinales é higiénicas, como de agrabilidad en su natural perfume que el "Agua de Florida de Tásies"

Dos Srs. químicos al menos resolverán el asunto por medio de sus análisis quedando el pago de estos á cargo de quien presente su competencia el "Agua de Florida" que menos valga.

En nuestro favor tenemos el estupendo análisis hecho hace 9 años por los dos profesores químicos de las Universidades de la Habana, y el que acaba de hacerse en Costa Rica por el Sr. químico del Gobierno cuyo análisis está en el Palacio Nacional. J. Tásies D.

Precios del "Agua de Florida de Tásies" 25 o/o más barata que la extranjera.

Fábrica; 200 varas al Sur del Colegio de Señoritas, Ordenes; por el apartado n° 153. San José.

Tienda y Almacén de

MANUEL ROMERO

tiene siempre buen surtido de **Guantes**, **Manoplas**, **Gamisas** de algodón suaves, **Sacos** alpaca, **Balijas**, **Carrioles**, **Estuches** de viaje y calzado fuerte para el campo.

LINEA DE VAPORES

—DE LA—

UNITED FRUIT CO.

Movimiento durante la semana

que termina el día 30 de Enero de 1904

S. S. SALIDAS		
S. S. Altai	para Nueva York el	Lunes 25
S. S. Admiral Dewey	para Boston vía Jamaica	Martes 26
S. S. Greenbrier	para Manchester	Jueves 28
S. S. Brewster	para Nueva Orleans	Viernes 29
S. S. Belvernon	para Mobile	Sábado 30



Cervecería Nacional

El Aguila

Calle del Laberinto y la Avenida 10

Recientemente instalada ofrece sus cervezas y aguas gaseosas elaboradas por los procedimientos más modernos.

Se garantiza que las cervezas son fabricadas EXCLUSIVAMENTE de MALTA y LUPULO de las mejores clases sin ninguna adulteración. Esta cerveza es la más saludable de todas las cervezas del país. Diríjanse las órdenes á JORGE CASTRO Y C^o

LA BASTIDA ALMACEN DE ABARROTES VINOS Y LICORES

Cerveza Leona y Estrella, Sacos para café, Cognac Bisquit y laudon, Papel de envolver, Manteca Smith, Gitana y Primera. Mantecquilla en latas. Brevia Diana, Sal de Marquilla, Almidón, Leche Nestlé y otros muchos artículos. — PRECIOS SIN COMPETENCIA

ALBERTO LLINAS

OSO

San José, Enero de 1903.

Por tener de presentarme de la República vendiendo al contado y muy barata mi barbería LA BOLA BLANCA.

HERMENEGILDO JIMENEZ